

# La trans- modernidad<sup>1</sup> alimentaria dialoga para construir un mundo mejor ¿Es posible!?

1. El concepto estricto de trans-moderno quiere indicar esa radical novedad que significa la irrupción, como desde la Nada, desde Exterioridad alternativa de lo siempre Distinto, de culturas universales en proceso de desarrollo, que asumen los desafíos de la Modernidad, y aún de la Post-modernidad europeo-norteamericana, pero que responden desde otro lugar, other location. Desde el lugar de sus propias experiencias culturales, distinta a la europeo-norteamericana, y por ello con capacidad de responder con soluciones imposibles para sola cultura moderna.<sup>5</sup>

**Escrito por:** Andrés Sicard Currea  
Universidad Nacional de Colombia  
asicardc@unal.edu.co  
Colombia



La crisis civilizatoria en la que nos encontramos pone horizontes de debate en juego y evidencia tensiones, los caminos que se pueden seguir para mantener la vida aún no son cubiertos desde otras miradas y cosmovisiones. Explicitar que no tendremos un futuro si seguimos por donde venimos, abre interrogantes a las emergentes e insurgentes realidades tan opuestas y complementarias ya evidenciadas las cuales hacen ver que no están en la mesa y en ejercicio tantas otras acciones y procesos que han traído maneras muy diversas de cohabitar armónicamente en esta nuestra casa grande la cual tenemos todos en común .

Proponer que el Número tres de la revista RevLaFD-comes lo que eres, sea un lugar abierto y convocante, por su espíritu trans, que invita a darle salida y paso a la mayor pluralidad de sentidos y sentires en en torno a las culturas alimentarias con sus cosmovisiones y pluri versidades las cuales hoy transitan muchos senti pensadores de los Sures globales es toda una voluntad dotada de sentido. En este número de la RevLaFD proponemos que asistan a este su espacio, todas las voces que se sientan movidas por los debates de la decolonial y lo transmoderno los cuales atraviesan dimensiones y realidades de muy diversos pluriversos alimentarios.

Creemos que puede ser un espacio de diálogo generoso donde muy diversas voces y acciones que tramitan y explicitan estas alternativas al desarrollo con maneras otras de asumir los cambios para lo Por-venir están siendo invitadas y entrar con sus maneras de controvertir y aportar a la consolidación de un mundo mejor, el cual es posible al pensar en como se apuesta y aporta por armonía para con el todo y todos. Los pluriversos que tenemos sobre realidades tan específicas y transversales como las de alimentar al Todo y a cada uno están en la mira de muchos y con ello saltan a la vista, cómo en las acciones presentes que hay hoy, están llenas de muy diversos intereses y deseos y se confrontan con quienes también vienen buscando dialogar, pero sobre todo hacer y rehacer muchas cosas que aún se encuentran marginadas y excluidas de esas formas de caminar en pos de incorporar cosmocimientos que abracen el cuidar la Vida, a todos y no solo a los humanos.

El haber puesto al diseño a transitar los pluriversos de las culturas alimentarias hoy, nos tiene hablando desde un lugar de enunciación que tiene un término al que se le reconoce extraño por estar siendo parte de esos debates, esta transdisciplina es el food design.

¿El término, sus planteamientos y acciones traen gestos de colonialidad eurocéntrica y antropocéntrica?

Podemos afirmar que las aproximaciones que se vienen dando sobre ésta enunciación desde América latina contraponen y complementan los sentipensactuales de las Culturas alimentarias vernáculas, ancestrales, tradicionales que albergan en sus sabidurías tecnologías y memorias vivas y vividas que vienen preparadas de saberes y sabores otros cocuidándose en re-existencias prolongadas.

En el contexto de América latina y otros sures, las realidades de modelos extractivistas de cooptación, dotadas de exterminio vienen dotadas de lógicas racionales y comerciales impuestas por industrias y mercados controladores de territorios y estados; estas panorámicas son el lugar de emergentes acciones y pluralidad de re-existencias, que con sus aportes, luchas y defensas, se vienen consolidando en muy diversas formas de organización y pensamiento. Estas luchas y defensas ofrecen cosmovisiones y pluriversos de sentidos contestatarios y alternativos para el hoy y muchos de ellos son enunciados por los pensadores y agentes de los Sures globales.

Se propone que se recojan y entretejan evidencias y vivencias múltiples de algunos de esos pensamientos en las palabras de sus pensadores y actores para que al ser escuchadas en muy diversos contextos, como por los lectores que la revLaFD involucre, logremos amplificar cada vez más esas

fuertes formas de armonizar y cuidar la Vida. Los diálogos interculturales son cada vez más urgentes y necesarios para ir en pos un mundo posible. Son reclamados y defendidos estos otros conocimientos a fin de subvertir las miradas patriarcales y hegemónicas que tiene hoy cooptadas y subsumidas las prácticas y expresiones del cuidado de la vida desde las culturas alimentarias, sus originarias formas de hacerlo desde territorios que han alcanzado esos respetuosos modos de cohabitar.

La decolonialidad que surge alienta a reconocer las culturas del cuidado y las fuerzas de lo femenino y sumar así estas epistemes otras. Los debates en tres sures y nortes globales en torno a la alimentación son asuntos que parecieran recientes pero son tan antiguos como la vida misma, no solo como la historia de la humanidad. Se reconoce que hemos dejado de lado muchas de estas Cosmo-Sabidurías de lado, o las hemos condicionado a servir a los intereses de unas propiedades de unos pocos, atentamos contra los ciclos vitales y sus elementales que son bases y esencias de las muy diversas culturas de los co-cuidados de la vida. Abrir las miradas y acciones sobre la noción imperante del enunciado bienestar que es sostenido por el confort y hedonismo de minorías que consumen y destruyen desde sus poderes el habitar, reclaman las re-acciones y transformaciones que incluyan y abran rutas y senderos que han sido anuladas

y por las cuales es necesario transitar territorios que le traen y dan cabida a otras maneras de coexistir.

Muchos pensadores, activistas y líderes de estos sures globales tienen hoy las palabras y acciones que cuestionan y proponen cambios y eliminaciones, convivencias e inter-cambios desde propuestas que hablan de Buen vivir, del Buen Estar entre otras cosmovisiones para tramitar el cuidado de la vida y su vivir en lo Porvenir. Los cuestionamientos a la modernidad con su poder dominante y el deseo globalizador homogeneizante dotados de fuerzas para las subordinaciones imperantes ejercidas por el poder patriarcal son las miradas que hoy imperan y se viene contravirtiendo con propuestas que se enuncian bajo el nombre de trans-modernidad la cual es un camino propuesto y ya caminado por muchos dentro (América latina) del **Abya Yala** “es el nombre más antiguo hasta ahora conocido referido a un territorio americano. Literalmente significa: tierra en plena madurez”.

Ante el poder patriarcal que impone la modernidad que lleva a que a muchos se les imponga una dominación colonialista ha venido globalizando al mundo en una homogeneización que en el espejismo del desarrollo ha promovido el arrogante modelo de la globalización que se impuso a todas esas otras formas de habitar el planeta. las economías de capital que sub-alternan

a muchos territorios están viviendo sus crisis en pleno calentamiento cosmobiosocioambiental y desde estas imposturas emergen y contrastan con sus pluriversos, esa miradas euro-americanocéntricas que se han tomado varios siglos el control de la vida y sus escenarios de progreso.

Adentrarse en otras cosmovisiones y cosmocimientos donde las fuerzas de la procreación y la maternidad vinculada a los cuidados de la Vida en afecto en protección de los otros y el Todo, son alternativas que le suman posibilidades de dialogo y luchas desde sentipensacutuaares que con enfoques como el Buen Vivir, el Vivir Bien o el Buen Estar y sus enunciaciones en otros lenguas- Sumak Kawsay- Suma Qamaña le hacen contrapeso al modelo del bienestar que se ha querido normalizar.<sup>1</sup>

<sup>2</sup> En Ecuador se ha traducido como buen vivir aunque expertos en lengua quechua coinciden en señalar que la traducción más precisa sería la vida en plenitud.1 En Bolivia la palabra original en aimara es suma qamaña que se ha traducido como vivir bien.23 En su significado quechua original, sumak hace referencia a la realización ideal y hermosa del planeta, mientras que kawsay significa "vida", una vida digna, en plenitud, equilibrio y armonía. Existen nociones similares en otros pueblos indígenas, como los mapuche (Chile), los guaraníes de Bolivia y de Paraguay que hablan de sus teko kavi (vida buena) y teko porã (buena vivir o buen modo de ser),4 los Achuar (Amazonía ecuatoriana) pero también en la tradición Maya (Guatemala), en el Chiapas (México), entre los Kunas (Panamá), etc).

Las pluri-diversidades de los **ecobioversos alimentarios** de nuestros territorios que tienen unos muy arraigados procesos de interacción con la vida que sostiene a todos los seres de un territorio han abierto las puertas a esos saberes que están protegidos para ser recordados y aplicados en momentos donde la vida grita y clama por su protección para la re-existencia de la Vida misma no solo en presente sino es su Por-venir siendo todos parte del buen modo de ser donde se da la vida plena.

En **Abya Yala** (América Latina) existen muchas nuevas dimensiones del reafirmamiento de las ecogonías del valor del respeto y diálogo con la vida de la que nos alimentamos todos los seres vivos. Aproximaciones a propuestas como el Transdesarrollo y el de-crecimiento que buscan otros paradigmas para el buen Vivir y las formas alternativas al TransDesarrollo transmoderno propuestas por Hidalgo-Capitán y Cubillo-Guevara desde Ecuador son apuestas para entender y sobre todo habitar la transmodernidad que afirma las diversas formas del Trans entendido y recorrido por los a través de muchas cosmogonías que tienen presentes sus nociones de trascendencias como lo anota Rosa María Rodríguez-Magda conviniendo que es el camino para un mundo posible y armonizado donde las muy diversas miradas y acciones portadoras de dinámicas desarrollo pueden complementar un conjunto de horizontes de sentido

que complementen el camino de las comunalidades y las competencias que requerimos proteger y alimentar para que la vida siga existiendo en el tiempo.

En estas complejidades es posible reconocer que cohabitamos las premodernidades que viven muchos seres las cuales desde sus realidades sostenidas por sus saberes y sabidurías, ejercen relaciones de complementariedad con sus territorios por haber logrado mantener esos gestos de cuidado y con ellas baja incidencia sobre sus ambientes y a los que llamamos ancestrales y también tradicionales. los otros que viven en la búsqueda permanente de la modernidad en donde la razón es la que les orienta en sus acciones y avances que ponen distancias sobre credos, religiones y ponen sus fianzas en la noción de un futuro y no con esas miradas los referentes se ponen en las provenientes búsquedas en mundo futurible a lo que denominamos progreso. estás búsquedas de ilustrarlo y ser hoy el modelo que se ha impuesto en el panorama de la globalización. las relaciones contestar a esas miradas devino en lo que sería otra mirada en escena y la hemos cobijado con el término posmodernidad que puso foco en la imaginación que se quedó por fuera de la racionalización del mundo haciendo énfasis a mirar el presente y su continuo lugar de realización de la vida en donde los medios de comunicación han alimentado

la inmediatez y la velocidad de consumos en frenéticas exaltaciones de hedonismos que no reconocen tener un futuro.

Se integra a este abanico de miradas la transmodernidad la cual conforma frentes de abordajes sobre la integración de todas las otras perspectivas y enfoques haciendo de estas apuestas el planteamiento al que desde el consenso de muchas subjetividades se tejen intersubjetividades que combinan las creencias con los razonamientos y las imaginaciones para ir en pos de alternativas complementadas y plurales que convocan a la participación que se consensa.

Entonces, si Somos lo que comemos, comemos lo que somos,... y ¿quien somos? Somos los que creemos que un mundo mejor si es Posible!!